



Conseil de Quartier CROIX ROUSSE EST et RHONE

Compte-rendu de la "réunion mensuelle" du mardi 21 février 2012

Feuille de présence

- Présents :

Bureau : Yves BOTTON –Nicole DUBOIS-CHABERT -- Patricia JEZEGOU -- Guy MORET--
Véronique POMIES -- Jean-Pierre QUENARD – Elisabeth SAUVAGEON

Elus : David KIMELFELD (mairie de Lyon 4) -- Jean TRUC (élu référent)

Autres Participants : Christiane BESSEYAY – Hervé CARRET – Alain FABRE -- Mireille GIRARD –
Charles HUON -- Louis KOLLI --Anaïs LANCIEN – Sylvie ROBERT—Arlette VIANO --

- Absents excusés :

Bureau : René CLOCHER (CIL) – Richard DUMON -- Véronique NETHER -- Philibert
VARENNE (Associations)

- Absents :

Bureau : Brigitte ALBAN – Fernand CHAMBON -- Danielle CORDIEZ -- Muriel NEMOZ
(Commerçants) -- Fabienne VEYAN-PELLISSIER (Institutions locales)

- Rédacteur : JP. Quénard

Le président, coiffé d'un casque Gaulois en plastique (Mardi Gras oblige !) ouvre la séance.

1/ Editorial du Maire :

(texte joint en annexe)

Cet éditorial est paru dans « Lyon Citoyens » de février 2012.

JP Quénard lance le débat :

- Cet éditorial, cohérent et bien structuré, apporte une vision sur le fonctionnement de la Démocratie Participative...et concerne donc directement les habitants
- Au-delà du terme un peu provocateur de « village Gaulois » (que nous revendiquons tout à fait, si c'est une référence à l'esprit « canut » et à l'esprit « village » de la Croix Rousse), des points importants sont abordés, sur lesquels nous souhaitons des éclairages :

a/ Il est question de « dépasser la Démocratie Participative »
La mairie souhaite t'elle favoriser plutôt la « Démocratie Directe » ?
C'est un débat d'actualité au niveau national....

b/ Il est question de supprimer ou au moins de contourner les « corps intermédiaires » (Conseils de Quartier, « spécialistes »...), sans aucune référence explicite aux « experts » du Conseil Local de Développement du 4^{ème} arrondissement... d'ailleurs ?

c/ On constate une certaine remise en cause de la représentation territoriale des habitants (et donc de l'esprit actuel de la Charte des Conseils de quartier) :

- Insistance sur les prérogatives du Grand Lyon
- Confusion entretenue entre habitants d'une part, patrons d'entreprises et visiteurs du quartier d'autre part...

D. Kimelfeld prend la parole

Il souligne d'abord que son éditorial n'est pas une attaque contre les Conseils de Quartier. Et que s'il a pu être perçu comme tel, il s'en excuse.

En témoigne sa présence effective à la plupart de nos réunions depuis son investiture de Maire du 4^{ème}. Ce qui n'était pas la tradition auparavant.

En témoigne aussi sa participation au séminaire d'été des Conseils de Quartier, et aussi à la récente cérémonie des Vœux de la Ville de Lyon aux Conseils de Quartier, où il figurait parmi les très rares élus présents.

Il a voulu dire que, selon lui, les Conseils de Quartier (comme les CIL, et le Conseil Local de Développement CLD4 [qu'il a simplement oublié de citer dans l'éditorial]..) ne suffisent plus pour répondre aux attentes de la Démocratie Participative.

Il ne s'agit pas de dépasser, au sens de « contourner », mais d'enrichir les échanges actuels, sachant que les Conseils de Quartier seront toujours (et sont, de par la Loi, qu'il n'a ni le souhait ni la possibilité d'enfreindre) une composante essentielle de la vie démocratique locale.

En particulier, il ne veut pas, comme cela a pu être parfois le cas dans le passé, se limiter à quelques échanges périodiques avec tel ou tel président d'association ou expert..

Afin d'élargir le cercle de la démocratie locale, avec plus de diversité et de mixité sociale, il souhaite donner une chance aux personnes qui sont habituellement sous-représentées dans les réunions (notamment les plus fragiles, les plus âgés) ...

Il souhaite aussi toucher des gens qui ne viendraient pas autrement dans les réunions (par exemple les jeunes parents, concernant l'aire de jeu de la Place Mattelon) :

Mais il est vrai que la question d'une plus grande mobilisation citoyenne n'est pas simple à résoudre...

Concernant les « corps intermédiaires », il précise qu'il n'a pas pu s'inspirer du discours de Nicolas Sarkozy à Marseille, puisque son éditorial avait été rédigé bien avant.

Prenant l'exemple du PLU, il souhaite qu'un maximum de personnes soient impliquées dans sa révision et que la réflexion ne soit pas limitée à quelques groupes restreints d'experts du CLD4 ou de telle ou telle association.

En effet, le vote interviendra en 2015, et la réflexion concerne la ville dans 20 ans... il faut donc notamment impliquer les plus jeunes car ce seront eux qui vivront la ville de demain....

JP Quenard approuve cette démarche, si elle ne signifie effectivement pas démocratie directe "de comptoir", mais consiste, en allant voir les gens plus près de chez eux, à favoriser une plus grande mobilisation citoyenne.

En particulier, il insiste sur la nécessité de promouvoir et de maintenir à disposition des habitants une "permanence" citoyenne (le Conseil de Quartier) dans lequel ceux-ci maîtrisent leurs ordres du jour et peuvent acquérir une certaine expertise pour une négociation plus "équilibrée" avec les élus. (c'est d'ailleurs l'objectif des séances de formation organisées actuellement sur le PLU par la Ville de Lyon)

Jean Truc rappelle que cette démarche n'est pas si nouvelle et que les concertations ont été et sont encore nombreuses sur le quartier : parmi les plus importantes, il y a eu le Parc Chazières, la Place des Tapis, etc.. Il y a actuellement, sur le quartier, deux concertations en cours : Place Bertone et Place Mattelon. Quant au PLU, il y a déjà eu un gros travail de fait, mais on passe en 2012 à un stade d'élargissement de la réflexion.

D. Kimelfeld revient sur le rôle des Conseils de quartier et des associations dans la mobilisation citoyenne : Il constate que le Conseil de Quartier Est et Rhône a une composition assez variée et hétérogène, ce qui est très bien, mais plutôt rare.

Il apprécie également la production des comptes rendus réguliers (qui permettent de diffuser les débats, les questions posées et les réponses apportées [ou non?] par la Mairie) mais regrette que cette pratique ne soit pas appliquée par toutes les associations.

Enfin, il conclut sur la question des territoires...

Les citoyens doivent, dans leur quartier, avoir une vision raisonnablement claire des enjeux et des projets de l'agglomération globale... (les "canuts" de l'Histoire n'étaient d'ailleurs pas retranchés et coupés du monde, bien au contraire)

Concrètement, un projet d'agglomération peut provoquer des désagréments dans tel ou tel quartier (exemple: suppression d'un parking, densification urbaine..) et il faut savoir prendre la mesure globale et citoyenne des avantages et inconvénients.

JP Quenard répond que les éventuels inconvénients doivent tout de même rester dans des limites acceptables, notamment au regard de la santé publique ...

Chacun convient enfin que les Conseils de Quartier sont des lieux privilégiés pour éclaircir et nourrir tous ces débats, et cultiver le lien entre agglomération et habitants du quartier.

2/ Actualités générales :

- Voeux de notre "Régie de Quartier"

Nous avons reçu les voeux de "124-Services" qui est la régie de quartier des 1er 2ème et 4ème arrondissement.

Cette association a pour but l'insertion et la lutte contre le chômage et la précarité sociale et professionnelle. Elle propose divers services de proximité aux habitants et organise chaque année des journées portes ouvertes pour mieux faire connaître ses activités.

A suivre

- Prochaine Assemblée Générale Annuelle du CQ Est et Rhône

Elle est prévue pour le **mardi 27 mars à 20h30**

[NDR : et NON le jeudi 29 mars comme cela a été annoncé par erreur en séance]

Un PPT sera à préparer (en s'inspirant de celui de 2011)

- Futurs aménagements Herbouville

En janvier, nous avons décidé de provoquer une réunion sur place (Ecole Lapierre), afin d'ouvrir le débat sur les aménagements à venir.

Deux dates semblent possibles (compte tenu des périodes de congés) : le 13 mars ou le 24 avril.

Jean Truc nous demande d'attendre un peu car la Mairie souhaite aussi organiser bientôt une réunion d'information.

Le 24 avril semblerait donc une date plus appropriée...pour une séance conjointe ?

A suivre...lors de notre réunion mensuelle du 20 mars...au plus tard...

Il faudra aussi se coordonner avec l'association "Ô ce cours". Elisabeth Sauvageon prendra contact.

- Règlementation et implantation des terrasses commerciales

JP Quenard a rencontré Madame Odetto, en charge de l'autorisation et du contrôle des terrasses de la Ville de Lyon. Elle va quitter ses fonctions fin février.

Il est donc difficile de programmer à court terme une intervention sur le quartier..A voir en Mai ? avec son successeur...

Concernant l'accès au dossier des plans d'implantation des terrasses (accès rendu nécessaire compte tenu du non respect par les établissements de leur obligation d'affichage) et pour nous permettre de (1) poursuivre notre "audit" en 2012 et (2) de répondre aux questions légitimes des habitants, elle nous demande de nous adresser d'abord à notre Mairie d'arrondissement.

D. Kimelfeld nous indique qu'il faut contacter Sandra Garcin qui mettra ces plans à notre disposition. Mais, compte tenu de la charge de travail de Sandra, il ne faudra pas que cela devienne un "SVP libre service" pour les habitants... JP Quenard prendra donc contact et s'efforcera d'optimiser au mieux.

- **Stationnement sauvage et aménagements Place Commandant Arnaud**

Les services de la Fourrière continuent leur travail (la Mairie nous annonce la verbalisation de 34 véhicules le 28 janvier au soir .. et 10 véhicules le 31 janvier au soir)
Mais le stationnement sauvage persiste ! (voir nouvelles photos en annexe...)

Jean Truc (qui confirme les propos de Sandra Garcin, technicienne d'arrondissement, contactée au téléphone) nous indique que la réflexion se poursuit et que nous aurons très bientôt une proposition....
En particulier sont étudiées les différentes localisations possibles pour l'accès à la place...
Il faut donc encore attendre...

David Kimelfeld évoque la possibilité d'une alternative pour les automobilistes : le parking de l'hôpital pourrait devenir payant et accessible 24h/24h (donc y compris la nuit)... ce qui représenterait une offre de plusieurs centaines de places de stationnement.
Cette alternative est au stade de l'étude

- **Intervention de Rabia Aziz** (*Elue du 4ème en charge des affaires sociales*)

Rabia Aziz nous a confirmé son accord pour venir présenter, lors de notre prochaine réunion, les actions menées sur notre quartier dans son domaine de compétences.
(et notamment les questions d'insertion sociale)
mardi 20 mars 19heures à la MEJ

David Kimelfeld nous signale à cette occasion qu'il a quelque peu redistribué les délégations de son équipe:
Notamment :

- *Jean Truc prend en charge le logement (y compris le logement social)
- *Philippe Prieto prend en charge les travaux de proximité
- *Marie-Françoise Roset prend en charge la santé
- *Iadine Farjot prend en charge la jeunesse et la citoyenneté (perspectives et outils)

- **Concertation Place Bertone**

La prochaine réunion aura lieu **mardi 27 mars à 18h30** à la Mairie du 4ème arrondissement.
Il est important que les habitants viennent nombreux à cette réunion, car il sera discuté du plan d'aménagement envisagé par la Mairie.
Si ce plan était entériné, les travaux débuteraient dès ce printemps.

Nous demandons à ce que le CR de la précédente réunion de début février, ainsi que le projet de plan, soit diffusé au plus tard avant le 20 mars (pour que les habitants disposent d'un minimum de temps pour en prendre connaissance et se faire une opinion avant la réunion du 27...)
Jean Truc est d'accord et en prend bonne note.

- **Réactivation de notre site Internet "Conseil de Quartier Est et Rhône"**

La réactivation est effective
Nos comptes rendus sont en ligne
Reste à fixer une réunion Groupe de Travail pour actualiser certaines informations et en profiter par exemple pour compléter notre album photos du quartier ...

On trouve par exemple sur le site des photos 'Avant/Pendant/Après' les travaux du Gros Caillou...
On pourrait en ajouter plein d'autres sur des évolutions plus récentes et/ou autres évènements ou festivités du quartier...
A vos archives !

- **Accès aux Forums des autres Conseils de Quartier**

Au sujet d'Internet, certains participants se plaignent de ne toujours pas avoir obtenu leur autorisation d'accès aux Forums des autres Conseils de Quartier du 4ème, malgré leurs demandes réitérées.
Et malgré l'ouverture qui avait été annoncée.

David Kimelfeld s'étonne que cette question ne soit toujours pas réglée et que les Forums des 4 conseils de Quartier ne soient pas encore en accès totalement libre.
A suivre

- **Echanges avec d'autres Conseils de Quartier de la Ville de Lyon**

Nous avons actuellement deux types de contact avec les autres CQ de Lyon :

- les quartiers qui ont certaines problématiques communes (notamment sur les nuisances sonores) :
Premiers contacts pris avec certains CQ des 1er 2ème et 3ème arrondissements. Il serait bien aussi de contacter le 5ème arrondissement ?

- les quartiers qui sont différents ou éloignés géographiquement du nôtre mais avec lequel il serait enrichissant d'échanger (durablement ou ponctuellement) sur les actions menées et aussi pour mieux nous connaître :

Ainsi le CQ Montchat nous a proposé d'organiser un picnic commun et visiter nos quartiers respectifs...
Nous sommes a priori intéressés ...A creuser ...pour le mois de juin ?

Certains participants demandent que soit également remise à l'ordre du jour l'idée d'une réunion commune inter-CQ du 4ème arrondissement... qui n'a encore jamais abouti.. ce qui est dommage...
JP Quenard va reprendre contact à ce sujet avec les CQ Ouest Centre et Saône...

- **Questions diverses**

- "Est/ouest en fêtes" : Le quartier Ouest a confirmé sa participation budgétaire à concurrence de 500 € pour l'édition 2012 qui aura lieu Place Commandant Arnaud

- "Modification PLU n°10" : Nicole Dubois Chabert a assisté (ainsi que Christiane Bessenay) à la réunion du 18 janvier organisée par la Mairie et nous en a adressé immédiatement un compte rendu détaillé ..
Nous ré-évoquerons ce point lors de notre prochaine réunion

- Place Johannes Ambre : Anaïs Lancien nous signale que le panneau d'information de la ville qui était délabré et inesthétique a enfin été enlevé.....

- le point sur l'Agenda 21 est reporté à une réunion ultérieure

- Ilot de La Poste :

David Kimelfeld nous indique que

- * la parcelle appartenant au Crédit Lyonnais n'est toujours pas vendue à sa connaissance..
- * Il a donné son autorisation à la Poste pour la mutation de l'actuel bâtiment (centre de formation) en logements
- * Pas de changement concernant l'actuel bureau de Poste dont l'existence n'est pas remise en cause

3/ Partenariat éventuel avec Gypsy Lyon Festival 2012 :

Les organisateurs de Gypsy Lyon Festival, représentés lors de notre réunion par leur trésorier et en lien avec Valérie Schell (en charge des festivités et de la culture à la Mairie du 4ème), nous proposent un partenariat qui consisterait, en l'échange d'une participation budgétaire à déterminer, à intégrer le CQ Est et Rhône aux partenaires officiels et de nous faire profiter de la communication afférente à cet évènement.

JP Quenard énumère :

- ce qui peut inciter à être partenaires :

- *Objectif affiché par les organisateurs : lien social entre le monde sédentaire et les gens du voyage ==> vaincre les discriminations
- *Qualité humaine des échanges (déjà observée lors des précédentes éditions..)
- *Qualité réelle de la programmation musicale (mais, ce n'est pas une raison suffisante à notre éventuel engagement..)
- * Table ronde sur la scolarisation des enfants du voyage
- * Projets pédagogiques et spectacles pour les enfants
- *Standards de propreté (gobelets consignés / toilettes sèches) qui sont semble t'il exemplaires (comparé à ce qui a pu être vécu par le passé avec les nuits sonores !)

- ce qui peut attirer dans cet éventuel partenariat :

- *Possibilité de communiquer dans la plaquette du festival (article de présentation à rédiger nous mêmes)
- * Possibilité de présence d' un stand CQ Est le samedi 26 mai en journée

- ce qui ne nous concerne pas :

- * le "rayonnement" de la Croix Rousse : le CQ Est n'est pas un office de tourisme...

-ce qui peut être bloquant :

- * existence de certaines programmations musicales avec musique amplifiée après 23heures en extérieur... il est très délicat de cautionner un évènement qui pourrait se révéler une nuisance pour certains habitants du quartier

Un débat s'ensuit...

Nombreux participants sont opposés au principe même d'un partenariat de ce type...et craignent que nous entrions dans un délicat engrenage dans lequel le CQ Est sera assailli chaque année de nombreuses demandes de subventions qu'il n'aura plus de raison objective de refuser...Les subventions sont d'après eux du ressort exclusif de la Mairie...

Jean Truc, en particulier, déclare que le CQ ne peut pas subventionner une association (par contre, il peut sans doute, à notre avis, subventionner un projet.. dont il serait partenaire actif...)

Jean Truc doit se documenter à ce sujet.

Préalablement à toute décision du CQ

Plus accessoirement, certains regrettent que nous soyons mis un peu devant le fait accompli puisque la programmation est déjà arrêtée... nous souhaiterions être des partenaires plus "actifs"

Certains craignent enfin que cette programmation ait un objectif principalement commercial et non citoyen puisqu'elle favorise de fait notoirement les exploitants de terrasses.

Compte tenu de l'absence de consensus sur la question et des réticences juridiques de Jean Truc, la proposition de partenariat est donc repoussée dans un premier temps (à ré-évoquer en mars ou avril ?)

Mais la réflexion n'est pas close et rien n'est exclu pour l'an prochain.

En 2012, nous allons examiner avec beaucoup d'intérêt le déroulement de ce festival.

PROCHAINE REUNION MENSUELLE ouverte à tous :

MARDI 20 MARS 2012 à 19h00 (MEJ Rue Dumont d'Urville)

